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Reunião: 6ª Reunião do Grupo de Trabalho Mananciais 

PARTICIPANTES INSTITUIÇÃO 

Silvia Marie Ikemoto INEA 

Flávio Monteiro  AGEVAP 

Jefferson Nascimento UNESP - Ilha Solteira/SP 

Vera Lúcia Teixeira  O Nosso Vale! A Nossa Vida 

Markus Stephan Wolfjdunkell Budzynkz APEDEMA-RJ 

Luis Eduardo Amorim Comitê Piabanha 

Elaine Rodrigues Instituto Florestal de São Paulo 

Tipo: Presencial 

Local: Sede da AGEVAP - Rua Elza da Silva Duarte, 48 (loja 1A) - Manejo - Resende/RJ  

RELATO DA REUNIÃO 

 

Item 1 – Aprovação do registro da última reunião; 

A sra. Marie Ikemoto (INEA) deu início à reunião, apresentando a ordem do dia e colocando o registro para 

aprovação. O registro foi aprovado por unanimidade. Ela informou ao grupo sobre a aprovação do Programa 

Mananciais na Reunião Plenária do dia 12/11 e também atualizou sobre moções e leis relativas ao Programa 

Nacional de PSA. O sr. Flávio Monteiro (AGEVAP) mencionou sobre o status de aprovação do RPPN. A sra. Vera 

Lúcia Teixeira (O Nosso Vale! A Nossa Vida) perguntou sobre a empresa de consultoria para organização dos 

documentos e o sr. Flávio a respondeu, explicando os próximos passos.  

Item 2 – Apresentação do funcionamento do Programa ProfÁgua (Programa de Mestrado 

Profissional em Rede Nacional em Gestão e Regulação de Recursos Hídricos);  

A sra. Marie Ikemoto (INEA) segue ao segundo item, passando a palavra ao sr. Jefferson Nascimento (UNESP), 

que se apresentou ao grupo e explicou sobre o programa que será apresentado. Ela agradeceu a presença do 

sr. Jefferson e falou sobre o GT e a relação com os estudantes da Escola de Projetos e o ProfÁgua. O sr. Jefferson 

Nascimento (UNESP) falou sobre a possibilidade de criação de uma turma do ProfÁgua direcionada ao Programa 

Mananciais. Ele iniciou a apresentação, explicando sobre o funcionamento, histórico do projeto, universidades 

participantes e colaboradoras, passando pela estrutura do curso, disciplinas obrigatórias, TCC, disciplinas 

optativas, linhas de pesquisa, número de alunos por Estado, processo seletivo nos estados. A sra. Marie Ikemoto 

(INEA) perguntou sobre o perfil dos docentes envolvidos no programa, em relação às matérias que direcionariam 

ao produto necessário ao Programa Mananciais. O sr. Jefferson Nascimento (UNESP) respondeu, explicando 

sobre a turma especial e seria o funcionamento da mesma, depois, seguiu com a apresentação dos produtos 

realizados nas universidades. Falou também sobre a formação dos discentes, explicando como pode ser feita a 

prova de qualificação. A sra. Elaine Rodrigues (IF/SP) falou sobre o seu mestrado no IPEN, como está sendo 

realizado. O sr. Jefferson Nascimento (UNESP) mostrou o site da UNESP, na parte direcionada ao ProfÁgua, 

falando onde podem ser encontradas as informações sobre o Programa, tais como editais e provas. Ele sugeriu 

que o grupo estude essas informações para pensar em formas de se formular os documentos específicos para o 

Programa Mananciais. O sr. Flávio Monteiro (AGEVAP) perguntou se poderia constar o edital que o produto final 

seria sobre uma microbacia designada pelo CEIVAP. O sr. Jefferson Nascimento (UNESP) mencionou que essa 

questão tem que ser analisada junto ao CAPES, de acordo com os termos descritos pelo grupo. Ele também falou 

sobre a questão do repasse de verba para o programa, como se daria esse processo, posteriormente mostrando 

sobre a legislação do programa. A sra. Marie Ikemoto (INEA) ressaltou a importância dos docentes no processo 

do programa. A sra. Vera falou sobre o estágio docência, que poderia ser realizado junto à Escola de Projetos. A 
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sra. Marie perguntou se algum dos créditos complementares descritos na resolução são obrigatórios e o sr. 

Jefferson respondeu que somente o cumprimento dos créditos complementares é obrigatório, seja em qualquer 

um dos créditos descritos. A sra. Elaine Rodrigues (IF/SP) perguntou se os eventos descritos na resolução são 

direcionados ao tema do programa. O sr. Jefferson Nascimento (UNESP) respondeu que não é uma regra, porém 

poderia ser adotada na turma específica do Mananciais. A sra. Marie Ikemoto (INEA) abriu para perguntas do 

grupo, iniciando com uma questão sobre as atividades dos alunos e os itens que o sr. Jefferson verificará junto 

ao CAPES. O grupo discutiu sobre a questão das bolsas e critérios que deveriam ser adotados para escolher 

quem receberia. Após a discussão, a sr. Marie perguntou se teria que haver uma conversa com a fundação sobre 

essa questão. Complementou, agradecendo a presença do sr. Jefferson, falando que a apresentação dele foi 

muito esclarecedora. Posteriormente, perguntou sobre os polos descritos no edital, como isso seria feito. O sr. 

Jefferson falou sobre estrutura para as aulas, professores e disciplinas obrigatórias, afirmando que com elas 

poderia ser montada a grade que atenderia às demandas do grupo. O sr. Flávio Monteiro (AGEVAP) falou sobre 

as mudanças relativas ao layout interno da AGEVAP, onde estaria prevista uma nova sala de aula que 

eventualmente poderia atender ao ProfÁgua, dentre outros atores. A sra. Vera mencionou também o campus da 

UERJ localizado em Resende, como uma possível alternativa para utilização das instalações. A sra. Elaine 

perguntou sobre os docentes e o sr. Jefferson respondeu que essa questão será discutida com os mesmo para 

verificar se haverá disponibilidade deles. A sra. Marie colocou que o encaminhamento será em relação às 

questões que ficaram para avaliação e reflexão por parte da AGEVAP, em relação ao entendimento sobre o 

ProfÁgua e a adequação dos termos dos programas para que possa se pensar em uma parceria futura com uma 

universidade. O grupo discutiu sobre atividades que podem ser realizadas dentro do programa, na região da bacia 

hidrográfica do rio Paraíba do Sul. A sra. Vera perguntou quanto tempo levaria o processo seletivo. O sr. Jefferson 

Nascimento (UNESP) afirmou que em dois meses poderia ser feito esse processo. Ele complementou dizendo 

que levará as demandas da AGEVAP para discussão com a sua equipe, para ver se poderão atendê-las e dar 

eventual seguimento ao processo de convênio. Após discussão sobre prazos e detalhes de atendimento sobre o 

programa, o sr. Flávio Monteiro (AGEVAP) mencionou que o ideal será amadurecer as ideias para trazer as 

definições encaminhadas na próxima reunião.  

Item 3 – Discussão dos critérios para seleção da Região Hidrográfica piloto para implementação 

do Programa Mananciais; e 

A sra. Marie Ikemoto (INEA) passou ao próximo item, falando sobre os prazos, o que foi discutido e o calendário 

de reuniões do grupo. Ela propôs que a próxima reunião seja realizada na última semana de janeiro. A sra. Vera 

Lúcia Teixeira (O Nosso Vale! A Nossa Vida) sugeriu o dia 30 de janeiro como data da próxima reunião e o grupo 

concordou, deixando acordado que seja discutido o calendário das reuniões de 2020 nesta data. Ela voltou à 

discussão junto ao grupo sobre prazos para preparação do edital. A sra. Marie Ikemoto (INEA) afirmou que 

amadurecer as ideias é o melhor caminho no momento. O sr Luis Eduardo Amorim (Comitê Piabanha) perguntou 

sobre o Programa e sua relação com a Escola de Projetos do CEIVAP e o sr. Flávio explicou sobre o panorama 

da situação do programa piloto. Assim, o sr. Luis Eduardo sugeriu como encaminhamento que se discuta com o 

sr. André Marques a questão da busca pela integração dentro do programa, afirmando que, no panorama atual, 

não seria possível atender todos os comitês. O sr. Flávio e a sra. Marie concordam e explicam como se dará esse 

processo. O sr. Luis Eduardo perguntou sobre a questão da localização dos estudantes e a participação dos 

mesmos. A sra. Marie Ikemoto (INEA) colocou como encaminhamento a atualização do grupo sobre o status da 

Escola de Projetos. Ela mencionou que o ideal é fazer uma consulta formal através de uma carta aos comitês 

sobre o interesse no programa, na realização do prisma e como poderia ser feito, se já tem especialistas para 

iniciar, sobre disponibilidade de realização e definições de áreas. O grupo discutiu critérios para seleção, em 

relação aos especialistas e sobre a ordem de escolha. A sra. Marie Ikemoto (INEA) disse que, conforme for o 

encaminhamento da próxima reunião, seria importante informar ao GTAI do CEIVAP, em caso de acontecer algum 

conflito, buscando a integração.  
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Item 4 - Assuntos gerais. 

A sra. Vera Lúcia Teixeira (O Nosso Vale! A Nossa Vida) convidou o grupo para o Workshop que será realizado 

nos dias 2 e 3 de dezembro, em Piraí/RJ, sobre a Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul, através de uma visita 

guiada. Sem mais assuntos a serem tratados, a reunião foi encerrada. 

Início: 10h18 Encerramento: 13:38 

Registro da reunião elaborado por: AGEVAP 

 

 

 

 


